



## RELACIÓN ENTRE ACTITUD HACIA EL NARCOTRÁFICO Y ESTEREOTIPOS DE GÉNERO

**Carlos Iván Santoyo Martínez**  
Instituto Tecnológico de Sonora  
carlos.santoyo209968@potros.itson.edu.mx

**Adrian Israel Yañez Quijada**  
Instituto Tecnológico de Sonora  
adrian.yanez242865@potros.itson.edu.mx

**Angel Enrique Sánchez Zavala**  
Instituto Tecnológico de Sonora  
angel.sanchez209974@potros.itson.edu.mx

**Área temática:** A.15) Convivencia, disciplina y violencia en las escuelas.

**Línea temática:** 11. Narco violencia y los contextos violentos.

**Tipo de ponencia:** Reporte parciales o final de investigación.



### Resumen

El narcotráfico es un fenómeno social que representa un gran reto a la seguridad principalmente de países latinoamericanos, y México no es la excepción. Esta actividad tiene diferentes consecuencias como el consumo de drogas, las altas tasas de homicidios o secuestros. Una gran parte de los individuos que participan en el narcotráfico son jóvenes, por lo que resulta necesario estudiar los diferentes factores que los vuelven un grupo susceptible. Dentro de las prácticas del narcotráfico se suele otorgar distintos atributos a los individuos según su sexo o género, por ejemplo, los hombres son vistos como valientes y ricos, mientras que la mujer es valorada por su belleza. Por lo anterior, se especula que los estereotipos de género son una variable que está asociada a la actitud hacia el narcotráfico que tienen los jóvenes. El presente trabajo tiene como objetivo evaluar la relación entre la actitud hacia el narcotráfico y los estereotipos de género de jóvenes de preparatoria de Guaymas, Sonora. Los resultados mostraron que los hombres obtuvieron mayores promedios de estereotipos de género, así como mayor actitud hacia el narcotráfico. Los hallazgos obtenidos constatan lo encontrado en otros estudios. De igual manera, se encontró una correlación positiva entre la actitud hacia el narcotráfico y los estereotipos de género. Se recomienda seguir investigando la relación entre ambos fenómenos, y de diferentes variables asociadas, así como en diferentes regiones para conocer de mejor manera estos fenómenos.

**Palabras clave:** *Actitud hacia el narcotráfico, Estereotipos de género, Estudiantes de bachillerato.*

## Introducción

El narcotráfico es un tipo de comercio ilícito de actividades como el cultivo, la fabricación, la distribución y la venta de sustancias sujetas a las leyes de prohibición de las drogas (United Nations Office on Drugs and Crime [UNODC], 2022). Estados Unidos es un país con altas tasas de consumo y muerte por uso de drogas (Ahmad *et al.*, 2023), lo cual pone en una problemática a países fronterizos como México, puesto que, en la región aparecen actividades como la producción y la distribución de narcóticos (Kessler, 2015).

Así, el narcotráfico refleja su realidad problemática, tiene impacto en la seguridad, la salud pública, la educación y la economía (Maldonado, 2021; Moreno *et al.*, 2016; Quintana *et al.*, 2019; Sánchez, 2021). Las consecuencias que conlleva esta problemática social son el consumo de drogas, secuestros, homicidios, desapariciones y la delincuencia organizada (García, 2021; Loera & Zepeda, 2023; Nateras & Valencia 2020). Además, se manifiesta también en la sociedad por medio del fenómeno de la narcocultura, la cual abarca diferentes expresiones como lo son los narcocorridos o las narcoseries (Becerra, 2020). El narcocorrido es un género musical que refiere a narrativas cantadas sobre hazañas de los narcotraficantes y los carteles (Chávez, 2019). Una narcoserie es una telenovela que su tema principal es el narcotráfico (Neira, 2020).

En México, estos problemas aumentaron como resultado de la guerra contra el narcotráfico en 2006 (Penagos, 2010). A pesar de que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI, 2022) reportó que el narcotráfico es un delito difícil de medirse a través de medios como encuestas de victimización, se mencionó que, ha habido alrededor de 270,000 asesinatos (Calderón *et al.*, 2019) y de acuerdo a la Secretaría de Gobernación (SEGOB, 2020), 73,218 personas desaparecidas en México desde dicha fecha.

En un inicio los hombres adultos eran la mayoría de los miembros de los cárteles de narcotráfico, en 2010 se empezó a señalar que cada vez más jóvenes empezaban a ser parte de las filas del narcotráfico (Tzanahua, 2020). Muchos se han visto desde presos, fallecidos, desaparecidos, así como incorporados, voluntaria o involuntariamente, a alguno de los diferentes grupos delictivos relacionados al narco (De la O & Flores, 2012). Si bien, las consecuencias del narcotráfico afectan a toda la población, los individuos jóvenes son un grupo vulnerable. Aquellos que entran de manera voluntaria lo hacen por múltiples razones, como lo puede ser el escapar de la pobreza (Bueno, 2021). Se suele decir que el hecho de que los jóvenes se vean tentados por el narcotráfico es debido a factores puramente económicos, pero resulta ser un fenómeno más complejo (De la O & Flores, 2012).

Una variable determinante del comportamiento es la actitud (Myers & Twenge, 2022), por lo que conocer la actitud hacia el narcotráfico de un individuo es clave para saber si este acepta o rechaza este fenómeno, e incluso para saber si es proclive a integrarse a estos grupos delictivos (Ovalle, 2005). Se ha encontrado que los hombres, a comparación de las mujeres, reportan una mayor actitud favorable hacia el narcotráfico (Echeverría *et al.*, 2014; Reynoso González *et al.*, 2018).

Autores como Núñez y Espinoza (2017), aluden la necesidad de incorporar la perspectiva del género al análisis del narcotráfico. Alrededor de este fenómeno social existe todo un grupo de prácticas que tienen relación con factores como el machismo, la heterosexualidad; las cuales tienen que ver con la vestimenta costosa, consumo ostentoso, vehículos de lujo, etc. (Núñez & Núñez, 2019), entre los atributos que se les asignan a los narcotraficantes se puede encontrar que los hombres suelen percibirse valientes, inteligentes, exitosos con las mujeres y con riqueza. Al contrario, las mujeres son vistas como “muñecas” (Becerra, 2018). En consecuencia, es posible percibir que dentro del narcotráfico abundan los estereotipos de género; los cuales son creencias generalizadas que definen lo que una mujer y un hombre deben hacer (Wood, 2018). Entre estos estereotipos se pueden mencionar las creencias de que los hombres deben ser jefes, fuertes y evitar expresar sus sentimientos. Por su parte, a las mujeres se les conciben tiernas y delicadas (Lamas, 2007). Investigaciones han reportado que son los hombres quienes cuentan con más estereotipos de género (Cubillas *et al.*, 2016; Villanueva Blasco & Grau-Alberola, 2019).

Los estudios que aborden la actitud hacia el narcotráfico, y su relación con variables del género, se han realizado en su mayoría en un enfoque cualitativo (Núñez-González, 2017; Núñez y Espinoza, 2017; Hernández, 2018; Nuño *et al.*, 2019; Nuño *et al.*, 2020). Por esto, se considera pertinente estudiar las actitudes hacia el narcotráfico y los estereotipos de género bajo una perspectiva cuantitativa. El prestar atención a variables del género es un factor importante para el diseño de políticas públicas que busquen hacer frente al narcotráfico, esto especialmente en el caso de poblaciones vulnerables como los jóvenes. Lo anterior debe ser tomado en cuenta si se quiere que estas medidas sean lo más efectivas posibles (Núñez, 2017).

Las cifras oficiales en Sonora a la fecha de 2020 fueron de tres mil personas desaparecidas en relación con el narcotráfico, de acuerdo a los datos recabados por el Colectivo de Madres Buscadoras de Sonora (Sam, 2021). En lo que alude al contexto del presente estudio, Guaymas y Empalme, han reportado un total de 80 mujeres desaparecidas y múltiples asesinatos vinculados al crimen organizado y a la violencia de género (Johnson, 2021).

El objetivo de la presente investigación es evaluar la relación entre la actitud hacia el narcotráfico y los estereotipos de género de jóvenes de preparatoria de Guaymas, Sonora en el año 2023. Como objetivos específicos se busca:

- Comparar la actitud hacia el narcotráfico según el sexo de los jóvenes de preparatoria de Guaymas, Sonora.
- Comparar los estereotipos de género según el sexo de los jóvenes de preparatoria de Guaymas, Sonora.

De igual forma, se plantean las siguientes hipótesis de investigación:

- $H_1$ : La actitud hacia el narcotráfico se relaciona positivamente con los estereotipos de género.

- $H_2$ : Los individuos de sexo masculino cuenta con mayor una mayor actitud favorable hacia el narcotráfico.
- $H_3$ : Los individuos de sexo masculino con mayor promedio de estereotipos de género.

## Desarrollo

El presente estudio tiene un enfoque cuantitativo no experimental transversal correlacional. El muestreo fue del tipo no probabilístico por conveniencia. La muestra fue de 191 estudiantes de preparatoria de Guaymas, Sonora. 103 fueron mujeres (53.9%) y 88 fueron hombres (46.1%). La edad media de los participantes fue de 16,4 (DE=.982).

Para medir los estereotipos de género se utilizó la escala de Rocha-Sánchez y Díaz-Loving (2005). Está compuesta por cuatro dimensiones: visión estereotipada sobre hombres y mujeres en el ámbito familiar, con 11 ítems ( $\alpha=.84$ , “los hijos obedecen cuando es el padre y no la madre quien los regaña”); visión estereotipada sobre hombres y mujeres en el contexto social, con siete ítems ( $\alpha=.80$ , “un verdadero hombre no muestra sus debilidades y sentimientos”); visión estereotipada sobre hombres y mujeres en el ámbito hogareño, con siete ítems ( $\alpha=.85$ , “la mujer debe llegar virgen al matrimonio”) y; visión estereotipada sobre hombres y mujeres en el ámbito interpersonal, con seis ítems ( $\alpha=.70$ , “un hombre es infiel por naturaleza”). Utiliza una escala de Likert de cinco puntos para responder (0 = Totalmente en desacuerdo - 4 = Totalmente de acuerdo).

La actitud hacia el narcotráfico fue medida con el instrumento de Reynoso González et al. (2018), el cual cuenta con tres dimensiones: rechazo al narcotráfico y los narcotraficantes, con nueve ítems ( $\alpha=.76$ , “el narcotráfico debe ser repudiado por todos los miembros de la sociedad”), apoyo al narcotráfico y los narcotraficantes, con cinco ítems ( $\alpha=.76$ , “dedicándose al narcotráfico las personas mejoran su calidad de vida”) y predisposición de pertenencia al narcotráfico e identificación con la narcocultura, con tres ítems ( $\alpha=.74$ , “me gusta escuchar narcocorridos porque me identifico con lo que dicen”). El formato de respuesta que utiliza es una escala de Likert de cinco puntos (0 = Totalmente en desacuerdo - 4 = Totalmente de acuerdo).

La recolección de datos se realizó de manera presencial y virtual. Para la modalidad presencial se asistió a diferentes planteles educativos de educación media superior para aplicar los instrumentos de investigación. En cuanto a la modalidad virtual, se realizó un formulario con los instrumentos en la plataforma de Google Forms, donde el enlace fue compartido por medio de redes sociales (*Facebook & WhatsApp*).

Para el análisis de datos se utilizaron los programas estadísticos SPSS 26 y JASP. Primero, se obtuvo el índice de consistencia interna de las dimensiones de las variables por medio del alfa de Cronbach. Se computaron los índices de cada dimensión, para poder obtener los estadísticos descriptivos (Media y Desviación Estándar) y la distribución de los datos (Kolmogorov-Smirnov), junto con un análisis inferencial, tamaño del efecto (Correlación de rango biserial). Posteriormente, se realizó una matriz de correlaciones entre las dimensiones de las variables de investigación.

## Resultados

Debido a la no normalidad de los datos, se realizó estadística no paramétrica, utilizando la prueba U de Mann Whitney para la comparación de muestras independientes. La tabla 1 muestra la comparación de medias por sexo en las dimensiones de actitud hacia el narcotráfico y estereotipos de género. Se pudo apreciar que los hombres obtuvieron mayores puntajes en las dimensiones de la escala de estereotipos de género: (M=1.91, DS=0.67) en la dimensión de estereotipos en el ambiente familiar con un tamaño del efecto medio, (M=1.10, DS=0.68) en estereotipos en el contexto social con un tamaño del efecto cercano a alto, (M=1.25, DS=0.78) en estereotipos hogareños con un tamaño del efecto alto y (M=1.37, DS=0.65) en estereotipos en el ámbito interpersonal con un tamaño del efecto medio. En la escala de actitud hacia el narcotráfico, los hombres también reportaron mayores puntajes: (M=0.90, DS=0.95) en la dimensión de predisposición de pertenencia al narcotráfico e identificación con la narcocultura con un tamaño del efecto cercano a medio, (M=1.01, DS=0.78) en la dimensión de apoyo al narcotráfico y los narcotraficantes con un tamaño del efecto cercano a medio y (M=1.27, DS=0.73) en rechazo al narcotráfico y los narcotraficantes. Señalar que solo en los resultados de la dimensión de rechazo al narcotráfico y los narcotraficantes no fueron significativos ( $p > .05$ ).

En la tabla 2 se pueden apreciar las correlaciones no paramétricas entre las dimensiones de las variables. Se encontró que existe una correlación significativa entre las dimensiones de estereotipos de género y predisposición hacia el narcotráfico y apoyo hacia el narcotráfico las cuales presentan una correlación mayor a ( $r = .200$ ), destacando la correlación más alta, la cual se presenta entre la dimensión de estereotipos en el ámbito interpersonal y apoyo hacia el narcotráfico con una correlación mayor a ( $r = .400$ ). Con las correlaciones obtenidas podemos decir que a mayor visión estereotipada en las cuatro dimensiones mayor predisposición y apoyo hacia el narcotráfico y viceversa.

## Conclusiones

Siguiendo a los resultados de la variable de actitud hacia el narcotráfico, se encontró coherencia entre lo obtenido y los hallazgos reportados en los estudios de Echeverría *et al.*, (2014) y Reynoso González *et al.*, (2018), pues los hombres presentan un mayor promedio en las dimensiones de apoyo al narcotráfico y los narcotraficantes, así como en la dimensión de predisposición de pertenencia al narcotráfico e identificación con la narcocultura. En cuanto a la dimensión de rechazo al narcotráfico y los narcotraficantes, a pesar de que sus resultados fueron contrarios a los obtenidos por estudios previos, mostró ser no significativa. En cuanto a los estereotipos de género, los datos obtenidos mostraron que los hombres contaban con mayor promedio de estereotipos de género, lo cual apoya lo encontrado en investigaciones previas (Cubillas *et al.*, 2016; Villanueva Blasco & Grau-Alberola, 2019).

Los índices de correlación entre las dimensiones de apoyo al narcotráfico y los narcotraficantes y predisposición de pertenencia al narcotráfico e identificación con la narcocultura se relaciona de manera positiva con las cuatro dimensiones de estereotipos de género.

Es recomendable seguir investigando la relación entre estas variables en diferentes poblaciones y regiones, así como se considera pertinente añadir diferentes variables relacionadas para conocer de mejor manera estos fenómenos. Conocer estas variables permitirá proponer intervenciones y programas que busquen detener al narcotráfico, así como impedir la propagación de estereotipos de género en la población.

## Tablas y figuras

Tabla 1. *Comparación de medias por sexo sobre la actitud hacia el narcotráfico y estereotipos de género.*

Variables	Hombres		Mujeres		W	p	RBC
	Media	DS.	Media	DS.			
Predisposición	0.90	0.95	0.54	0.85	3347.50	.001	0.26
Apoyo	1.01	0.78	0.68	0.74	3320.50	.001	0.26
Rechazo	1.27	0.73	1.14	0.68	4067.00	.221	0.10
Ambiente familiar	1.91	0.67	1.50	0.74	3022.50	.000	0.33
Contexto social	1.10	0.68	0.58	0.61	2388.00	.000	0.47
Hogar	1.25	0.78	0.56	0.65	2184.00	.000	0.51
Interpersonal	1.37	0.65	0.99	0.77	3039.00	.000	0.32

Nota científica: RBC = Correlación de rango biserial (Tamaño del efecto).

Tabla 2. *Correlación por dimensiones de estereotipos de género y actitud hacia el narcotráfico*

Medida	1	2	3	4	5	6	7
1. Predisposición	–						
2. Apoyo	.601**	–					
3. Rechazo	.341**	.409**	–				
4. Ambiente Familiar	.245**	.300**	.103	–			
5. Contexto social	.322**	.405**	.186*	.611**	–		
6. Hogar	.329**	.457**	.166*	.569**	.736**	–	
7. Interpersonal	.406**	.477**	.119	.490**	.703**	.706**	–

Nota científica. Valor  $p < .05^*$ ;  $p < .001^{**}$

## Referencias

- Ahmad F., Cisewski J., Rossen L., & Sutton P. (2023). *Provisional drug overdose death counts*. National Center for Health Statistics. <https://www.cdc.gov/nchs/nvss/vsrr/drug-overdose-data.htm>
- Becerra, A. (2018). Investigación documental sobre la narcocultura como objeto de estudio en México. *Culturales*, 6, 1-36. <https://doi.org/10.22234/recu.20180601.e349>
- Becerra, A. (2020). Narcocultura y construcción de sentidos de vida y muerte en jóvenes de Nayarit. *Estudios sobre culturas contemporáneas*, 25(50), 157-175. <https://www.redalyc.org/journal/316/31661318006/#:~:text=La%20indagación%20se%20llevó%20a,los%20narcocorridos%20y%20las%20narcoseries.>
- Calderón, L., Heinle, K., Rodríguez, O., & Shirk, D. (2019). *Organized Crime and Violence in Mexico*. Justice in Mexico. <https://justiceinmexico.org/wp-content/uploads/2019/04/Organized-Crime-and-Violence-in-Mexico-2019.pdf>
- Chávez, J. (2019). La romantización del narcocorrido en México. *Revista ComHumanitas*, 10(3), 43-53. <https://doi.org/10.31207/rch.v10i3.215>
- Cubillas Rodríguez, M., Valdez, E., Domínguez Ibáñez, S., Román Pérez, R., Hernández Montaña, A. & Zapata Salazar, J. (2016). Creencias sobre estereotipos de género de jóvenes universitarios del norte de México. *Diversitas: Perspectivas en Psicología*, 12(2), 217-230. <http://dx.doi.org/10.15332/s1794-9998.2016.0002.04>
- De la O, M., & Flores, A. (2012). Violencia, jóvenes y vulnerabilidad en la frontera noreste de México. *Desacatos: Revista de Antropología Social*, 38, 11-28. <https://doi.org/10.46530/cf.vi31/cnfns.n31.p33-60>
- Echeverría, S., Sotelo, M., & Acosta, C. (2014) Actitudes de jóvenes estudiantes hacia el comercio de drogas ilegales. En S. Mortis Lozoya, E. Del Hierro, M. Urías, & C. Tapia Ruelas (Eds.), *Actores y Recursos Educativos* (pp. 109-122). Pearson.
- García, L. (2021). Factores criminógenos en jóvenes y su integración en la delincuencia organizada. *Biolex*, 13. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S2007-55452021000100402&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S2007-55452021000100402&script=sci_arttext)
- Hernández, L. (2018). La mujer-objeto representada en las narcoseries Las muñecas de la mafia y Sin tetas no hay paraíso. *Graffylia*, 3(5), 90-100. <http://rd.buap.mx/ojs-dm/index.php/graffylia/article/view/163>
- Instituto Nacional de Estadística & Geografía (INEGI). (2022). *Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 2022*. <https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2022/ENVIPE/ENVIPE2022.pdf>
- Johnson, D. (11 de junio de 2021) Guaymas y Empalme, consumidos por el crimen organizado. El Sol de Hermosillo. <https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/guaymas-y-empalme-consumidos-por-el-crimen-organizado-violencia-narcotrafico-6831756.html>
- Kessler, G. (2015). El crimen organizado en América Latina y el Caribe. Ejes de debate en narcotráfico, el tráfico de armas y de personas. En J. Zavaleta (Ed.), *El laberinto de la inseguridad ciudadana* (pp. 43-61). Colección Grupos de Trabajo.

- Lamas, M. (2007). *El impacto de los estereotipos y los roles de género en México*. Instituto Nacional de las Mujeres. [http://cedoc.inmujeres.gob.mx/documentos\\_download/100893.pdf](http://cedoc.inmujeres.gob.mx/documentos_download/100893.pdf)
- Loera, N., & Zepeda, J. S. (2023). Representaciones sociales de jóvenes universitarios acerca del narcotráfico y la narcocultura en Nayarit. *Intersticios sociales*, (25), 337-368. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S200749642023000100337&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S200749642023000100337&script=sci_arttext)
- Maldonado, G. G. (2021). *Violencia escolar, guerra contra el narcotráfico y políticas educativas: percepciones y respuestas de funcionarios públicos de la Secretaría de Educación Jalisco*. [Tesis de grado, Universidad de los Andes Colombia]. Repositorio institucional Seneca. <https://repositorio.uniandes.edu.co/handle/1992/50640>
- Moreno, D., Burgos, C., & Váldez, J. (2016). Daño social y cultura del narcotráfico en México: estudio de representaciones sociales en Sinaloa y Michoacán. *Mitologías hoy*, 14, 249-269. <https://doi.org/10.5565/rev/mitologias.387>
- Myers, D. & Twenge, J. (2022). *Social psychology*. McGraw Hill.
- Nateras, M. E., & Valencia, P. A. (2020). Riesgos de la militarización de la seguridad como respuesta a la violencia derivada del narcotráfico. El caso de Colombia y México. *Espiral (Guadalajara)*, 27(78-79), 79-116. <https://doi.org/10.32870/eees.v28i78-79.7069>
- Neira, L. (2020). *Los misterios de Medellín: representación y consumo cultural de la narcotelenovela Escobar, el patrón del mal en la localidad de Kennedy de Bogotá* [Tesis de doctorado, Universidad Nacional de Colombia]. Repositorio Universidad Nacional.
- Núñez, G. (2017). "El mal ejemplo": masculinidad, homofobia y narcocultura en México. *El Cotidiano*, 202, 45-58. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=32550024005>
- Núñez, G. & Espinoza, C. (2017). El narcotráfico como dispositivo de poder sexo-genérico: crimen organizado, masculinidad y teoría queer. *Revista interdisciplinaria de estudios de género de El Colegio de México*, 3(5), 90-128. <https://doi.org/10.24201/eg.v3i5.119>
- Núñez, M., & Núñez, G. (2019). Masculinidades en la narcocultura de México: "los viejones" y el honor. *Región y sociedad*, 31, <https://doi.org/10.22198/rys2019/31/1107>
- Núñez-González, M. (2017). Masculinidades en la narcocultura: el machismo, los buchones y los manguera. *Revistas conjeturas sociológicas*, 14(5), 109-126. <https://revistas.ues.edu.sv/index.php/conjsociologicas/article/view/817/738>
- Nuño, L., Enciso, R., Alejo, G., Estrada, A., & Aburto, C. (2019). Masculinidad en narcocorridos del movimiento alterado en México. *Investigación y Ciencia de la Universidad Autónoma de Aguascalientes*, 27(76), 70-80. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6844391>
- Nuño, L., Enciso, R., Estrada, A., & Alejo, G. (2020). Narcocorridos: su influencia en habitantes del municipio de Tepic, Nayarit, México. *Educateconciencia*, 27(28), 171-194. <https://tecnocientifica.com.mx/educateconciencia/index.php/revistaeducate/article/view/271>

- Ovalle, L. (2005). Entre la indiferencia y la satanización. Representaciones sociales del narcotráfico desde la perspectiva de los universitarios de Tijuana. *Culturales*, 1(2), 63-89. <https://www.redalyc.org/pdf/694/69410203.pdf>
- Penagos, M. (2010). *La problemática del narcotráfico en México: cubrimiento informativo y comparaciones con la experiencia colombiana* [Tesis de grado, Pontificia Universidad Javeriana]. Repositorio Institucional – Pontificia Universidad Javeriana.
- Quintana, J. X. I., Merizalde, P. E. A., Martínez, Y. P., & Montenegro, J. M. J. (2019). El cultivo y consumo de Cannabis como parte de la lucha contra el narcotráfico. *Revista UNIANDÉS Episteme*, 6(1), 796-808. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8298097>
- Reynoso González, O., Caldera Montes, J., Soltero Avelar, R., Zamora Betancourt, M., Caldera Zamora, I., & Lozano Castellanos, R. (2018). Construcción y Validación de una Escala de Actitudes hacia el Narcotráfico en Estudiantes del Estado de Jalisco. *Acta de investigación psicológica*, 8 (3), <https://doi.org/10.22201/fpsi.20074719e.2018.3.09>
- Rocha-Sánchez, T., & Díaz-Loving, R. (2005). Cultura de género: la brecha ideológica entre hombres y mujeres. *Anales de Psicología*, 21(1), 42-49. <https://www.redalyc.org/pdf/167/16721105.pdf>
- Sanchez, I. L. (2021). Guerra contra el narcotráfico y desempeño económico regional en México. Instituto de Ciencias Sociales y Administración. <http://cathi.uacj.mx/handle/20.500.11961/18243>
- Sam, A. S. C. (2021). Desapariciones forzadas y hallazgo de fosas clandestinas en México: el caso del Colectivo Madres Buscadoras de Sonora. Pacha. *Revista de Estudios Contemporáneos Del Sur Global*, 2(4), 95. [https://www.academia.edu/download/66680520/7\\_53\\_Desapariciones\\_forzadas\\_y\\_hallazgo\\_de\\_fosas\\_clandestinas\\_en\\_Mexico.pdf](https://www.academia.edu/download/66680520/7_53_Desapariciones_forzadas_y_hallazgo_de_fosas_clandestinas_en_Mexico.pdf)
- SEGOB (2020). Informe sobre fosas clandestinas y registro nacional de personas desaparecidas o no localizadas. Comisión Nacional de Búsqueda de Personas. <https://www.gob.mx/cnb/documentos/informe-sobre-fosas-clandestinas-y-registro-nacional-de-personas-desaparecidas-o-no-localizadas-enero-2020>
- Tzanahua, E. (2020). Niños y adolescentes: el nuevo rostro del narcotráfico en México. *RD-ICUAP*, 6(18), 36-49. <http://rd.buap.mx/ojs-dm/index.php/rdicuap/article/view/243>
- United Nations Office on Drugs and Crime. [UNODC]. (2022). *Drug trafficking*. <https://www.unodc.org/unodc/en/drug-trafficking/index.html#:~:text=Drug%20trafficking%20is%20a%20global,subject%20to%20drug%20prohibition%20laws>.
- Villanueva Blasco, V., & Grau-Alberola, E. (2019). Diferencias por sexo y edad en la interiorización de los estereotipos de género en la adolescencia temprana y media. *Electronic Journal of Research in Educational Psychology*, 17(1), 106-128. <https://doi.org/10.25115/ejrep.v17i47.2184>
- Wood, G. (2018). *Psychology of gender*. Routledge.